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!吐槽大会"

白岩松#这一周!跟足球有关的新

闻跨越了足球的边界! 足球人士在娱

乐节目当中吐槽篮球!你怎么看"

陈戌源#

中国足球这些年来，受到
社会各界很多批评，原因是中国足球
比较落后，落后就要挨打。最重要的是
把自己的事情做好。如果中国足球能
有更多的进步和希望，老百姓肯定会
给中国足球更多好的评价。关键是要
做好自己。

!中超开幕时间"

白岩松#为什么会选择在
!

月
"#

日

开始中超联赛"

陈戌源#

联赛要做的准备工作相
当多，今年联赛有三大变化。第一是职
业联盟将实质性地参与到日常营运，
第二是整个30轮打满全部比赛，第三
是有升降级的变化，今年希望中超为
明年扩军做准备，所以为了准备了很
多工作。因为中国女足于4月在苏州和
韩国打奥预赛，等她们打完就4月20
日中超开赛。

白岩松# 去年出现了赢一场就保

级的情况! 今年赛程会不会做到全赛

期的公平"

陈戌源#

去年受到疫情影响，比赛
在7月才开始，没法打满，今年要打满
30轮，尽管不容易但是我相信去年的
一些瑕疵能克服掉。

!中超中甲扩军"

白岩松# 联赛和企业不太好的情

况下!今年是扩军的好时机吗"

陈戌源#

中国足协对整个足球发
展有规划，原来是计划于2023年中超
能到18支队伍，中甲20支，中乙32支，
整个发展要根据中国足球发展过程做
决定。职业联盟希望今年就为明年扩
军做准备。因为我们职业赛事比较少，
整个中超16支队伍，所以导致相当一部
分运动员没能打上比赛。因为联赛不
够没能实现，这对整个中国足球来说
是一个损失，我们希望能将他们吸引
到球场上。
第二个方面，从市场发展角度来

说，我们想进一步推动足球市场发展，
如果扩军了，市场规模和效应将得到
推动。我们觉得在现在推出为明年中
超扩军，条件是具备的。

!开放观众入场"

白岩松# 今年在疫情控制相当不

错的情况下!中超#中甲是否可以放开

一定数量球迷!直至完全放开"

陈戌源#

去年联赛进行到一半时
才开始开放观众现场观赛的。今年我
们国家基本上控制了整个疫情，所以
今年联赛一开始，我们就准备向观众
开放。苏州、广州两地政府相当支持，
在做好防疫要求的情况下，我们尽可
能多地开放观众进场。根据安保，包括
当地的防疫形势的变化，不断地调整
观众入场的人数。

!接种疫苗"

白岩松# 球员# 教练会接种疫苗

吗"

陈戌源#

我们积极推动球队人员
接种疫苗，足协给中超、中甲、中乙都
发去了通知，希望他们还有国家队人
员在联赛前完成接种工作，我觉得这
对防疫、运动员健康是一件好事。

!球队退出与递补"

白岩松# 上一个赛季的中超冠军

江苏队!可能就不存在了$老牌的天津

队!可能也就此告别中超的赛场了!现

在这个情况确定吗"

陈戌源#

从准入角度来讲，我们看
到了这些俱乐部存在问题，我们也和
这些俱乐部做了非常多的沟通，现在
可以初步判断，原来的苏宁，今年要达
到准入的要求是比较困难的，它自身
已经发布了停止运行公告。天津泰达
俱乐部也面临一些准入上的困难，我
们也正在等待下一步的消息。
中国足协很重视，体育总局和我

们一起研究了出现这种情况的原因，
我们如何处理这个事情。我觉得中超
冠军球队突然退赛，我觉得比较遗憾。
我和苏宁投资人做过多次沟通，我觉
得从投资人角度来说，更应该考虑俱
乐部是社会公益产品，考虑社会责任
和社会形态的事。我们希望这种事情
以后不要发生，希望俱乐部更有能力
保证自己的发展。

白岩松# 递补的球队已经确定了

吗" 还是说未来会有变数"

陈戌源#

一切到下周（本周）完成
审核之后，就会水落石出，究竟哪些俱
乐部因为不符合准入规则退出、哪些
队递补就知道了。不管怎么样，我们做
了多种方案准备。

白岩松#目前的局面!两支中超球

队可能不玩了! 三支中甲球队也会退

出!你如何看待这一问题"

陈戌源#

去年差不多16队退出，今
年大概有六七支队伍会退出职业联
赛。首先这是个市场原因，不管是俱乐
部投资人的理念也好，运营也好，我们
应该还是给予尊重。反过来讲，如何让
中国足球各级联赛健康地、可持续地
发展，我想这是中国足协的一个问题。
另外对于企业对于足球投资，不像对
于项目的投资，商业利益不是最终最
根本的选择，我们要告诉他们社会责
任、社会形态的问题。如果每个俱乐部
都有这样的理念，俱乐部出现暂时的
经营困难，不该成为他们退出的理由。

!江苏队解散"

白岩松# 比如原先的江苏苏宁解

散了!但江苏队不会离开"

陈戌源#

我的消息是，老的苏宁队
已经停止运营了，苏宁要参加今年的
职业联赛是不可能的，但是俱乐部的
组织结构还存在。据悉可能也有投资
人会对苏宁俱乐部感兴趣，一切取决
于这几天整个工作的状况。

白岩松# 为何在对江苏队的准入

问题上留有余地"

陈戌源#

足协要严格把握准入关，
整个联赛才会有秩序；但另一方面，足
协也要更多地服务俱乐部，让更多俱
乐部能够克服阶段性的困难，使俱乐
部能留在职业联盟当中。

!退出原因"

白岩松#这么多俱乐部退出!有观

点是疫情和中性名的原因! 企业认为

中性名之后无利可图了! 所以选择退

出!你是否认可这个观点"

陈戌源#

我不赞同这个观点。俱乐
部名称去企业化，从2015年国务院颁
布《中国足球改革发展总体方案》以
来，今年已经是第六个年头了。中国足
协在2017年就提出过关于俱乐部名称
非企业化的问题，但是效果不是很明
显。今年再次提出，是因为这件事已经
讲了五六年了，为什么推动不了？我觉
得要解决这个问题。因为俱乐部名称
非企业化的改革，有利于俱乐部的成
长。我认为，足球是社会公共产品，企
业投资足球当然欢迎和支持，但企业
投资足球，不完全是企业的经营环节，
把它等同是企业的一个项目。你的球
队是代表了城市的符号，代表了足球

的符号，所以名称非企业化是有利于
俱乐部健康发展的。去企业化也有利
于俱乐部的专业化，专业化之后俱乐
部的管理就会有个新的态势，我觉得
对俱乐部成长来说是非常重要的，并
不是影响投资人投资的因素。

!国安海港中性名"

白岩松#国安的名称能保留吗"

陈戌源#

中国足协知道中性名做
起来有难度，所以我们推进这件事的
时候成立了名称审核专家委员会，里
面有媒体、俱乐部代表、工商代表等方
方面面专家。中国足协对改名的过程
不发表意见，由专家委员会根据规则
统一审核。北京国安到今天来说，他们
原来中信国安的股份很可能被收购，
所以跟投资人的字号没关系，国安的
名字很大概率能继续使用。

白岩松#上港更名上海海港!是不

是因为您的原因才被批准"

陈戌源#

坦率讲，我离开上港董事
长岗位已经两年了。我当然对上港有
感情，但对上港的工作我现在是一概
不问。上海上港改成上海海港，要我本
人来说的话，我也不太赞成这个名称，
我觉得可以有更好的有文化的名称。
因为它是企业自己提出来，交给专家委
员会审核的，我没有发表过任何意见，
我听从专家委员会给我报告，这个名称
符合规定。我坦率说，这是上港集团投
资人所做的决定，是经过专家委员会审
核、认为符合中国足协颁布的足球俱乐
部非企业化名称改革要求的。

白岩松#疫情下很多企业的日子不

好过! 为什么不能再给它一点红利呢"

中性化的改革过两年再进行不行吗"

陈戌源#

中性化名称改革，到现在
是第六个年头了，够长时间了吧？现在
在疫情情况下，有些企业经营困难，我
觉得这和中性名没有太多的联系。企
业投资俱乐部，不是全靠冠名带来经
营效益的。有说这是压垮一些俱乐部
的最后一根稻草，我不认为是这样的，
如果按照应有的要求去做，它不是一
个根本问题。

!中超版权"

白岩松#中超版权五年
$#

个亿!如

何看待这个数字"

陈戌源#

中超版权是一个热门话
题，五年80个亿，一下子让人感觉中超
这么值钱。事实上过了两年以后，版权
条款已经做了调整，五年80亿是实现
不了的。去年由于疫情、联赛的不完整
和版权商自身的经营问题，调整以后
的版权费收它都达不到。实际上只收
回来不到一半。今年联赛以后，我们会
重新审视这个问题。

白岩松#中超版权收回了多少"

陈戌源#

目前只收回了不到一半。
从今年开始，未来整个职业联赛的市
场开发将由联盟为主去完成。中国足
协是服务于联盟，支持联盟，去把这个
事情做好。今天为止，联盟筹备组已经
实质性参与到整个职业联赛的开发工
作。从目前得到的信息，整个版权市
场，包括整个联赛的商业市场开发，应
该会比去年有一个比较大的进步。

!国足"

白岩松# 国足最让你生气的是哪

一场比赛"

陈戌源#

去年（前年）对菲律宾的
比赛打平了最让我生气。

白岩松#是否看过网友对国足#足

协的吐槽"

陈戌源#

看过。最主要的还是我们
自己把工作做好，把我们自己的足球
水平发展好，这是最重要的。

!限薪与金元泡沫"

白岩松#目前限薪工作进展如何"

陈戌源#

从2017年开始，我们就不
断推进职业球员的限薪工作。去年年
底至今年年初的新政策，和过去相比
有两个关键不同，一、整个限薪的力度
增强，与以往比较下降了50%；二、执行
区别，一个政策没有力度，比没有更糟
糕。中国足协请了几家会计事务所，针
对各种可能出现的问题，做出查处的
思路和方法，做了比较完整的方案；一
旦查出来，严肃处理，搞阴阳合同，俱
乐部降级，球员本人禁赛。

白岩松# 中国足球的金元泡沫到

底糟糕到什么程度"

陈戌源#

关于金元足球，我说过打
击金元足球要有壮志断腕的决心，金
元足球之下，投资人难以为继。如果不
搞限薪令，中国足球两三年就有全面
坍塌的风险，我们和投资人达成了一
致，必须限薪。中国足球在泡沫下，很
多投资人都表示难以维持。毫不夸张
地说，真到了有可能“坍塌”的地步。中
超俱乐部的投入普遍在每年七八个亿，
甚至十几、二十个亿，全世界没有。中超
俱乐部的投入是日本联赛的三倍，球员
的工资是日本J联赛平均工资的十倍，
但是我们的能力呢？水平呢？大家都难
以为继。我们为什么得到了赞同？因为
得到了大部分投资人的赞同，老百姓的
赞同，只要对于中国足球好的，大家都
会赞同。当然一部分人会不满意，但对
于中国足球而言，一定要做。

白岩松#限薪后!大牌外援走了!亚

冠成绩不好了!你是不是做好了准备"

陈戌源#

我们在去年就做好了各
方面的准备，把限薪之后可能出现的
问题做了各种考虑，社会的影响、联赛
的关注度，这些负面的影响可能都会
存在。但是另一方面，我们限的是金元
足球的泡沫，我们的水平仍然是一个
比较差的水平。我相信在限薪之后，现
在的薪资水平仍然可以吸引高水平外
援，只不过是把一些过于背离市场要
求的高价队员拒之门外。联赛会受到
一些阶段性的影响，但我对联赛之后
的健康发展有信心。

!欠薪问题"

白岩松# 对于年轻球员# 梯队球

员!会不会存在欠薪问题"

陈戌源#

俱乐部的梯队确实存在
很多问题，很多人踢不上球，收入肯定
会发生变化。中国足协要为这些球员
创造更多的平台，我们不仅要关注中
超，还要关注这些球员，这是中国足球
要做的。中国足协坚决反对欠薪，全力
保护受欠薪的球员。现在出现了一些
俱乐部不保障球员的合同，足协是和
球员站在一起的，欠薪是中国足球发
展的毒瘤，一定要去掉。

!归化球员"

白岩松#如何看待归化球员"

陈戌源#

中国足球发展要靠我们自
己，不能依靠归化球员。限薪之后，对于
一些高价的归化球员的路就堵死了，但
一些符合规定的归化球员还会进来。

白岩松# 中国足协能不能管得了

归化球员"

陈戌源#

中国足协应该管得了所
有的职业球员，包括归化球员，这是没
有疑问的。

!四十强赛"

白岩松# 国家男足四十强赛的最

后几场定在苏州举行! 能让各个队到

中国来打客场!足协做了哪些工作"

陈戌源#

我们和亚足联和四个国

家的足协做了工作，这件事情体育总
局给了很大的支持。能够让四个球队
到中国来比赛，还是得益于我们国家
疫情防控做得非常好，大家看到在中
国比赛很安全，再看到我们的整个组
织能力也没问题。这些因素让这四支
球队觉得在中国比赛是一个比较好的
选择。足协当然做了很多工作，但是这
个工作并不是说我们刻意要去做什
么，我觉得是水到渠成。

白岩松#大家都认为到中国来!中

国队剩下的比赛是不是都能赢下"

陈戌源#

四十强赛对我们是个考
试，我认为我们有能力打赢这个比赛。
未来打四十强赛，我们完全有信心把
备战工作做好，交出满意的答卷。

!中国女足"

白岩松#女足的奥预赛比赛!是不

是大考"

陈戌源#

女足的奥预赛和四十强
赛一样，都是考试。女足去年就开始备
战了，现在应该来说，整个备战计划，
教练组和中国足协都考虑好了，现在
就等待考试了，我们完全能做好。

!裁判问题"

白岩松# 上赛季出现了很多裁判

问题!如何看待"

陈戌源#

裁判和中国足球一样，也
存在很多问题。裁判的能力还需要提
高；裁判出现了圈子文化、山头文化；不
能说完全没有假赌黑，中国足球一直在
反思，我们会吸取去年的教训，职业联
赛的裁判问题，我们会继续关注。另外
会关注裁判的职业精神，加强法制教
育、纪律教育，告诉我们的裁判，统一执
法的尺度，我们要按照公开的要求，把
裁判的判罚向社会公开，让社会公众讨
论，让社会共同监督。我们会建立第三
方裁判委员会，大家可以讨论。

!纪律问题"

白岩松#在纪律条例中!俱乐部球

员利用媒体挑事会被重罚"

陈戌源#

要防止球场暴力，包括一
些严重的犯规，要有一个好的处罚。希
望俱乐部之间有好的发展氛围，俱乐
部不要去挑起一些不必要的暴力手
段，挑起不必要的媒体炒作，是为了创
造好的环境。我们不是不接受社会评
价、批评，这些批评对中国足球近期有
好处的。我们只是希望有好的环境，尊
重事实的环境。

!青训目标"

白岩松#现在的青训到底怎么样"

陈戌源#

足协历届领导对青训很
重视，但结果不是很好。这也是我到足
协后思考的问题，青训关系到未来，没
有青训就没有未来，我们要求五年达到
亚洲一流，但这个目标为什么达不到，我
们就要思考了。一、青训的体制没有很好
找到，我们要找到符合中国国情的青训
道路，以前学巴西、西班牙、德国，但他们
的成功不是简单能复制的，我希望这条
路早日找到；二、青训的规模、方式存在
问题，要做好青训，必须做好这些。

!足协主席责任"

白岩松#你年纪这么大了!还干这

么一份难干的事%中国足协主席&'

陈戌源#

为了社会责任，我必须为
足协做点什么、为中国足球做点什么。
坦率讲，我在企业工作46年，应该是比
较成功的，平时只有我骂别人，但来中
国足协一年多，我有过徘徊、有过失
落、有过犹豫，甚至想打退堂鼓，但现
在我很坚强，就想把这件事干好。
$本报记者 龚哲汇 整理 略有删节%

面面俱到“白·问”没白问中国足协主

席 陈 戌 源 接 受

&白'问(栏目主持

人白岩松专访)


